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林鄭：人口設限礙港發展
常檢討防無限膨脹 黎棟國：單程證助有序團聚

完善托兒配套 釋婦女勞動力

香港文匯報訊（記者 王維寶）香港人口

政策督導委員會昨日在屯門舉行第二場公眾

論壇，政務司司長林鄭月娥出席論壇時表

示，人口問題在宏觀層面上，關乎本港經濟

及社會發展，影響長遠競爭力，當局有必要

考慮以不同方法維持人口增長；亦不會為本

港人口設上限，因為有人口增長本港才有持

續經濟增長，但政府不是要令人口無限膨

脹，政府會時常檢視有關政策。一同出席論

壇的黎棟國則表示，長期以來香港都是移民

城市，單程證制度能夠讓港人在內地配偶或

子女有序來港。

政府在公布人口政策諮詢文件後，並展開為期4
個月的諮詢期，人口政策督導委員會昨在屯門

舉行第二場公眾論壇，政務司司長林鄭月娥、保安
局局長黎棟國及政務司司長辦公室專員聶德權在論
壇聽取市民的意見，有逾百市民入場參與討論。在
論壇開始前，多個團體共數十人，在會場門外示
威，提出要求公平對待香港工人、取回單程證審批
權等多項訴求。

港增長低 靠外來人供勞力

在論壇上，再有市民要求為本港人口設置上限，
避免人口過多影響市民生活。林鄭月娥表示，人口
問題關乎本港經濟及社會發展，影響長遠競爭力，
本港的勞動人口將於2018年起出現萎縮，會直接影
響經濟發展，因此認為現時設人口上限並不適宜，
當局有必要考慮不同方法，維持人口增長。

她又指，本港每年的人口增長率是0.6%，數字偏
低，本土的死亡率亦高於出生率，所以有必要靠外
來人口提供勞動力，「本港每年平均經濟增長達為
4%，當中1%為勞動力的增長，另外3%是生產力增
長，為了保持香港的生產力，有需要增加人口」。但
她又指，政府不是要令人口無限膨脹，政策會隨㠥
社會結構轉變而有所調整。對於有市民要求取消單
程證政策，她認為要尊重內地人來港家庭團聚的權
利，並協助單程證來港人士適應本港生活。

兩地有機制 防假結婚來港

出席論壇的黎棟國表示，長期以來香港都是移民
城市，單程證制度目的是讓港人在內地的配偶或子
女，分期分批有秩序來港，故有需要保留。對於有
市民質疑本港無法對申請單程證人士進行把關工
作，黎棟國回應指，假結婚是任何實行家庭團聚政
策的地方都會面對，入境處非常重視，與內地單位
有機制處理。

他又指，在審批過程中，如果當局對申請人的夫
妻關係存疑，會展開調查，若當局對單程證申請人
的親子關係存疑，有關部門亦會進行DNA親子鑑
定。

黎棟國又強調，港府自07年起收到幾萬宗由內地
公安機關轉交的懷疑個案，特區執法機關亦曾破獲
假結婚集團，涉案人士受到嚴厲處分；一旦發現虛
假申請，無論當事人在港已居留多久，當局都有權
取消其居留資格，並遣送離境。

香港文匯報訊（記者 王維寶）由政務司司長
林鄭月娥擔任主席的人口政策督導委員會，推
出「集思港益」為題的人口政策諮詢文件，按
現有人口、新來源人口和老齡化人口3大範
疇，建議5個應對人口挑戰的政策方針。由今
年10月24日起至明年2月23日，政府展開為期4
個月的公眾參與活動。除了網上諮詢外，政府
亦製作了電視宣傳片，鼓勵市民積極發表意
見。

另外，政府會舉行3場公眾論壇，集思廣
益，而下一場、即最後一場的公眾論壇將於明
年1月25日，在油塘社區會堂舉行。除邀請地
區人士外，亦提供部分座位予有興趣的公眾參
加。市民可透過電話2114 4957或電郵至
forum@hkpopulation.gov.hk登記，每名登記人
士最多可預留兩個名額，先到先得。
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港府昨日在屯門舉
行第二場人口政策公
眾諮詢論壇，場內有

市民重提2000年入境處總部縱火案，質疑當年
的主犯施君龍為何獲發單程證來港，要求港府
取回審批權。保安局局長黎棟國表示，入境處
縱火案至今仍令他感到悲痛，但是涉案人士已
受法律制裁，並返回內地居住了一段時間，但
他們的父母都在港，故符合家庭團聚原則。

黎棟國反問 容納更生人士是否不對

論壇上，有市民重提2000年造成2死40傷的入
境處縱火案，質疑施君龍等5人曾在本港犯下殺
人放火罪行，但仍取得單程證來港。黎棟國回
應指，單程證制度目的是讓港人在內地的配偶
或子女有秩序來港，而入境處縱火案至今仍令
他感到悲痛，但是涉案人士已受法律制裁，並
返回內地居住了一段時間，但他們的父母都在
港，故符合家庭團聚原則。他更反問在場人
士，容納更生人士是否不對。

他強調，現時單程證審批程序，分別經《中
英聯合聲明》、《基本法》、終審法院裁決、人
大常委會釋法確定，法律上毋庸置疑。

■香港文匯報訊記者 文森

人口政策督導委員會10
月公布人口政策諮詢文
件，就鼓勵生育、增加勞
動力供應及吸引海外內地

專才來港3大方向對公眾諮詢4個月。文件亦會就不
同建議進行開放式諮詢，如鼓勵生育方面、善用雙
非人口及應否輸入外勞等，以解決2018年開始的勞
動人口下降問題。文件同時提出應否延後退休年
齡，並由公務員帶頭，公務員事務局已展開內部研
究。

多方入手防勞動人口下降

人口政策督導委員會公布諮詢文件，文件就不同
建議進行開放式諮詢，例如鼓勵生育方面，人口政
策督導委員會提出應否增加財政誘因、改善託兒服

務及研究加強公營醫院生殖科技服務等。
人口政策諮詢文件亦提及，當局會諮詢公眾如何

善用雙非人口及應否輸入外勞，以解決2018年開始
的勞動人口下降問題，並同時就應否編配雙非童入
讀收生不足的學校，以及在內地設立港府資助學
校，並由本港教師任教及可銜接本港課程，以吸引
雙非童入讀等方面進行諮詢。

雙非童長遠成港勞動新血

同時，人口諮詢報告會指出，截至2013年實施零
配額，已經有20萬雙非嬰兒出生。根據統計處估
計，有一半會在21歲之前來港。政府估算，由2016
年至2019年，會是雙非兒童來港讀小學的高峰期。
政府會及早準備，並盡量再作更準確的預測。據
悉，政府認為學位緊張只會是過渡性，數年後就會

回復正常，應急方法都是以鄰近校網借位及重用空
置校舍等。諮詢文件中又形容長遠來說，雙非兒童
是補充香港勞動人口的新血。

諮詢文件中寫明，在《基本法》規定下，香港無
法取回由內地審批的每日150個單程證，而任何針對
年齡、收入和教育程度的行政篩選，都會偏離家庭
團聚的原則，政府無理據去改變。不過政府會向內
地政府反映港人的意見，又會諮詢公眾有甚麼方法
增進新來港人士融入香港，以及釋放他們的勞動
力。

研公僕帶頭延後退休年齡

對於面對人口老化及勞動人口下降，人口政策諮
詢文件擬提出應否延後退休年齡，並由公務員帶
頭，公務員事務局已展開內部研究。另外，為紓緩
個別行業長期人手短缺，據了解港府會在不影響本
地就業人口的前提下討論輸入外勞問題。

■香港文匯報訊記者 文森

香港文匯報訊（記者 王維寶）昨日人口政策公開
論壇其中一個焦點落在婦女就業問題上，現場有婦
女團體表示，現時本港缺乏托兒配套，令她們在照
顧家庭的同時難以外出工作，無法自力更生。政務
司司長林鄭月娥表示，如果要釋放婦女的勞動力，
幫助她們照顧家庭成員的配套至為重要，目前社
署、教育局及關愛基金都有不同種類的課餘托管服
務，當局正研究怎樣可以加強這些服務，可以更有
效地回應在職婦女的需要。

倡建成人教育助基層脫貧

在昨日人口政策公開論壇中，市民提出多個不同
範疇的社會問題，有市民認為現時的再培訓課程只
針對較低層的工種，無助基層市民脫貧，建議當局
重新建立成人教育及基礎教育。有市民就指新界地

區沒有本區經濟，令北區及元朗等區居民跨區工作
情況嚴重，每月逾千元交通費對市民造成沉重的壓
力。

另外，有市民就建議政府可以考慮延長退休年
齡，讓年長人士可以繼續做兼職提供勞動力。

照顧小孩困身 難當兼職媽媽

此外，婦女就業問題亦是今次公開論壇其中一個
最受關注的議題，有市民指為了照顧小朋友，每天
只能兼職工作4小時至6小時，但在小朋友放假的日
子都不能上班，一個月工資大約只有2,000元，薪金
根本無助改善生活情況，最終在眾多壓力下只能繼
續做全職媽媽。亦有市民表示，要婦女外出找工作
重投勞動市場有一定難度，「其實很多婦女都好想
外出工作，自力更生努力脫貧，但在現時托兒配套

不足，並缺少全日制幼稚園的環境下，根本無法去
找工作，所以希望政府可以資助成立更多全日制幼
稚園」。

林鄭月娥表示，在這次公開論壇聽到不少婦女團
體及社工的意見，都認為如果要釋放婦女的勞動
力，就必須完善幫助她們照顧家庭成員的配套，例
如幼兒托管服務，以及針對正就讀小學的小童，提
供更加全面的課餘托管和課餘學習服務。她認為，
完善這些配套，可以為婦女提供多一個選擇。

林鄭月娥又指，當局正研究上述幾個範疇，而目
前社署、教育局及關愛基金都有不同種類的課餘托
管服務，當局正研究如何加強這些服務，可以更有
效地回應這些在職婦女的需要，政府亦會加強與非
政府機構合作，令社區托管設施更靈活，幫助婦女
重投勞動市場。

公開諮詢齊研人口政策

■林鄭月娥出席論壇時表示，人口問題在宏觀層面上，關乎本港經濟及社會發展，影響長遠競爭力，當局有必

要考慮以不同方法維持人口增長。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

■有市民要求特區政府「取回」單程證的審批權，一度造成

混亂。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

■有團體在場要求完善幼兒托管

服務。

香港文匯報記者黃偉邦攝

■婦女就業問題亦是今次公開論壇其中

一個最受關注的議題。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■人口政策

督導委員會

昨天在屯門

舉行第二場

公眾論壇，

林鄭月娥、

黎棟國及聶

德權等在論

壇聽取市民

的意見。

香港文匯報

記者

黃偉邦 攝

明
年
１
月
油
塘

下
場
公
眾
論
壇


